



José Alberto Cifuentes Cardona.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Náhuatl

Medicina Humana

PASIÓN POR EDUCAR

Antropología Médica II.

Segundo semestre “B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de marzo del 2022.

Medicina Náhuatl.

Textos de Medicina Náhuatl, Alfredo López Austin (compilación e introducción)

Existía en Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios, mientras que la industria láctea proporcionaba los implementos de trabajo y guerra.

Mayas, nahuas, mixtecos, zapotecos, huastecos, totonacos, tarascos. Para no mencionar sino a los principales grupos existentes en el siglo XII, esos (varios) descendientes de una cultura madre, a la que llamamos Olmeca, cuyo origen se sitúa, según algunas de las opiniones autorizadas, en el Sur de Veracruz y el occidente de Tabasco.

Entre los grupos nahuas se encontraban los Mexitán o aztecas, pueblo agresivo que en el siglo XIV, después de una larga existencia de poblamientos prolongados y migraciones, llegó a establecerse en unos islotes del lago de Texcoco para fundar México-Tenochtitlán y Méjico-Tlatelolco.

La caída de México-Tenochtitlán fue el triunfo más importante de los españoles, que desde ahí iniciaron una más fácil conquista.

El Origen de la Medicina Náhuatl

Los cambios del hombre en la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forman nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevas dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aclaraciones, pero junto a los nuevos principios médicos.

Este nació en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos lógicos mágicos o supuestos enfermedades de entidades oníricas, muy generalizados no solo en el periodo clásico.

Por tal motivo la medicina náhuatl podría ser apreciada en parte como legado particular de un pueblo; pero existe una más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en Mesoamérica, en amplias regiones de América o en Oceanía, en África y en buena parte del continente asiático.

Los problemas de los orígenes, desgraciadamente, tienen que renegarse a nivel hipotético. Hay hechos culturales que, o no dan huella material, o sus huellas se pierden rápidamente.

En todo caso la visión que de la medicina prehispánica que tenemos es más temporal, puesto que se ha recibido el informe de unos cuantos años inmediatos de la conquista.

Lo Frio y lo Caliente

Un Ejemplo del Problema del Origen

Calor y frío son cualidades y no cantidades térmicas; no tienen relación con la temperatura, (más o menos) no en los términos de correspondencia forzosa, los helados por ejemplo, son alimentos calientes, mientras que se cree que casi todas las carnes son frías.

En el cuerpo humano el equilibrio es la Salud y la ingestión de alimentos apropiados significa la conservación de la energía.

En las enfermedades frías por regla general se producen por la ingestión de la calidad fría que pude llegar al organismo mediante una cantidad de carne en el momento de que el hombre se encuentra débil o por la ingestión de algún alimento frío.

Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada de los rayos solares. Se manifiesta cuando el calor interno sale a la superficie en forma de erupciones en la piel.

No solo enfermedades, alimentos y medicinas son de naturaleza fría o caliente. Wilson Madsen dice que una bondad relativa del Ajusto. Esto llevado en una periodicidad frío calor, el transcurso de los días (calientes) y los noches (fríos).

REFERENCIA BIBLIOGRAFÍCA.

Austin, A. L. (1993). Textos de medicina náhuatl. *Historicas Digital*, 5-44.